
ПРАВОПИСАНИЕ 
ПРИСТАВОК



    1. РАБОТА НАД ОШИБКАМИ
• Групорг,  класком, окрестности, агентство, наперсник, 

• заж-жен-ный,

•ТЕСТ
1.) 3

2.) 3

3). 3



2. ПОВТОРЕНИЕ
•Морфема- минимальная часть слова.



•Приставка ( префикс)  —

               словообразовательная морфема ( аффикс), стоящая 
перед корнем или другой приставкой :

  пере-делать, пре-хорошенький, при-морье, кое-где, пере-
о-деть.

В русском языке насчитывают 66 приставок.



03. ТЕМА УРОКА

                             Группы приставок:

В русскомязыке в зависимости от правил правописания 
выделяются три группы приставок:

- приставки, которые пишутся всегда одинаково;

- приставки на з/с и приставки раз- /роз- /рас- /рос-;

- приставки при-, пре-.





1.) Всегда пишутся одинаково 
приставки;

•Однако проще запомнить приставки, которые пишутся всегда 
одинаково (в конце приставок может появляться беглый 
гласный о): 

           в-(во-), до-, по-, под-(подо-), про-, с-(со-), о-, об-(обо-),

           не-, недо-, от-(ото-), пред-(предо-), за-, на-, над-(надо-), 

           пере-, вы-, су-.

 Запомнить:  приставки З- в русском языке нет. В словах 

                           здесь, здание, здоровье, здравствуйте 

                            З- не приставка, а часть слова.



    в-(во-), до-, по-, под-(подо-), про-, с-(со-), о-, об-(обо-),
   не-, недо-, от-(ото-), пред-(предо-), за-, на-, над-(надо-), пере-, 
вы-, су-.

Упражнение 1.  Спишите, вставляя пропущенную букву, выделяя 
в каждом слове приставку и корень:

      О..тенить, п..дразнить, по..данный, о..тирать, о..тащить, о..толкнуть, 
пре..дверие, по..дувало, н..давать, пре..убеждение, пре..уведомление, 
з…н…весить, з…зв…неть, на…треснутый, пр..дсердие,  о..бросить  
мяч, пре..чувствовать неприятности,с..трудник, н…дкос…ница, 
н…дорванный, с.единение, от..слать корреспонденцию, под..брать 
иллюстрацию;

..борник песен, ..жатое изложение, старинное  …дание, ..дать в аренду, 

..жечь обломки, ..густить краски, ..беречь энергию, ..гладить 
противоречия, бесследно ..гинуть,  ..дешний климат, ..дравые мысли, 
пров..згласить ..дравницу, ..дельная оплата, путевка в ..дравницу.





ЗАПОМНИТЬ!

• Приставка па- пишется в словах: 
паводок, паводковый, паводочный 
(спец.); паволока (др.-русск. 'привозная 
нарядная ткань'); пагуба, пагубный, 
пагубно, пагубность (ср. родственные 
слова: загубить, погубленный); в 
остальных случаях пишется только 
приставка по-: побродить, 
посмотреть, поход, поездка.

• Приставка пра- со значением 
'первоначальный, наиболее древний' 
пишется в словах: 

   праистория, празелень, прародина, 
праславянский, праязык; прабабка, 
прабабушка, правнук, правнучка, 
прадед, прадедушка, праматерь, 
праотец, прародитель, праправнучка.

• Упражнение 2. Вставьте 
пропущенные буквы, 
обозначьте приставки.

• Пр...отец, пр…матерь, пр…образ, 
пр…износить, пр..пустить, пр..ход, 
пр..пуск, пр…славянский, 
п…веление,  тщательно пр.
работать, п..сеять рожь,  п..
дорожник, п..давать, п..дарить, 
п…ддеть, п…дстрочный, под…йти, 
п…дход,

  п..работать, п..водок, п..губная 
привычка, пр..в..згласить ..дравницу.



ПРАВИЛО 2. В приставках без-, воз- (вз-), из-, низ-, раз- 
(роз-), чрез- (через-) перед гласными и звонкими 
согласными пишется з, а перед глухими – с:

      безопасный, возглас, избить, низводить, разжечь, 
чрезмерный , бесследный, вскрик, испить, нисходящий, 
расшить, чересстрочный.

ЗАПОМНИТЬ: исчезать и чересчур пишется с, т.к. 
исторически
они образованы от слов    чезати (пропадать) и чур (предел).

Сложный предлог из-под пишется через дефис и с буквой з. 

В словах исподлобья, исподтишка, исподнизу приставка 
ис- пишется по общему правилу.

В сложных словах близлежащий, близсидящий      близ-

является не приставкой, а корнем и поэтому пишется с буквой 
з.



ТРЕНИРОВОЧНОЕ   УПРАЖНЕНИЕ
•Упражнение 3. Вставьте пропущенные буквы. Обозначьте 
приставки.

Бе…возмездный, бе…страшный, бе…толочь, бе…дарь, 
бе…срочный, бе…звучно, бе…заботно, бе…чувственный, 
бе…молвствовать, бе…шумный, бе…порядочно, бе…надѐжный, 
бе…бородый, бе…вкусный, бе…форменный, бе…честье, 
бе…человечный, бе…хитростный, бе…плодный, бе…умие, 
в…волнованный, в…пыхивать, в…беситься,в…плакнуть, 
в…дремнуть, во…соединить, во…звание, в…ходить, и…купить, 
и…жарить, и..чезать, и…бавить, и…резать, и…стари, и…щипать, 
и…синя-чѐрный, и…желта-красный, и..подтишка, ни…провергнуть, 
ни…шедший, ни…падать, ни…посланный, ни…вергать, ра…будить, 
ра…шитый, ра…ломать, ра…хвастаться, ра…хихикаться, 
ра…садить, ра…стелить, ра…звонить, ра…задорить, ра…сыпать, 
ра…шнуровать, ра…спрашивать, чере…чур, чере…полосица, 
чре…мерный.



ЗАПОМНИТЕ.

В приставках раз-, рас-, роз-, 
рос- гласные о и а пишутся в 
соответствии с произношением: 
под ударением – о, без ударения 
– а:

   рОспись – расписАть, 
рОзвальни – развалИть, рОзыск 
– разыскАть.

Упражнение 4.

Составьте словосочетания или 
предложения с данными 
словами.

Роспись, роспуск, розыгрыш, 
розыск, розлив (спец.), разлив, 
расписка, расписание, 
распускать, разыграть, разыскать, 
разлить.



Запомните
. 

Иноязычные приставки 
диз-, дез- пишутся перед 
гласной или перед ъ, 

а приставка дис – перед 
любой согласной:

дезинфекция, 
дизъюнкция, но 
дисгармония, 
дисквалификация

Упражнение 5. Вставьте, где 
необходимо, пропущенные буквы.

Неи…сякаемый, и…-под шапки, 

и…подлобья, ра…говор, раз…уться, 

ра…зинуть, ра…зевать (рот), 

ра…зеваться (начать зевать), 

ра…считать (предусмотреть), 

ра…читаться (увлечься чтением), 

бли…стоящий, ра…зиня, ра…зява, 

ди…баланс, и…держки, ди…функция, 

де…ориентация, ра…одеться, 

ра…задорить, бе…счѐтный, 

бе…численный, ди…локация,  и...

дательство.  



 ПРАВИЛО. 
После приставок, которые оканчиваются на 
согласный, в соответствии с произношением 
вместо И пишется Ы:
 А) Буква Ы вместо И в корне пишется в соответствии с произношением 
после всех русских приставок, оканчивающихся на согласную, кроме 
приставок меж- и сверх-: 

играть - под-ыграть, раз-ыграть, роз-ыгрыш; 

идти - пред-ыдущий;   импровизировать - с-ымпровизироватъ; 
инвентарь - без-ынвентарный;           индеветь - об-ындеветъ;  
интеллигент - об-ынтеллигентиться;       итог - под-ытожить; 

июль - пред-ыюльский          (происхождение корня - русский или 
иноязычный - при этом не учитывается).

Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова: 
культинвентарь, Совинформ



 ПРАВИЛО. 
После приставок, которые оканчиваются на 
согласный, в соответствии с произношением пишется 
И:
 
           А)    После иноязычных приставок, оканчивающихся на 
согласную
 (дез-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-, транс- ), пишем И: 

дез-информация, контр-игра, супер-интендант, транс-иранский, 

пост-импрессионизм (но: пред/ымпрессионизм), 

пост-инфарктный (но: пред/ынфарктный),

Б)   В приставке из- , если она следует после другой приставки, 
оканчивающейся на согласную, и также переходит в ы : 

 без-ызвестный (из-вестный), без-ысход-ный (ис-ход), небез-
ызлишне (из-лишне), также в словах сыздавна, сызмальства, 
сызнова.



Тренировочное упражнение.
УПРАЖНЕНИЕ 6. Вставьте пропущенные буквы. 
Обозначьте приставку, укажите еѐ происхождение 
(русская она или заимствованная).

Сверх…зысканный, роз…ск, без…скусный, 
с…мпровизировать, пред…сторический, дез…нфекция, 
транс…ранский, пред…юльский, над…ндивидуальный, 
сверх…зобилие, из…сканный, пред…дущий, 
пост…мпрессионизм, пред…мпрессионизм, вз...скать, 
без…мянный, без…нициативный, меж…рригационный, 
об…скать, пан…сламизм, вз…грать, без…ндукционный, 
вз…мать, из…мать;   двух…гольчатый, трѐх…гольный, 
сан…нспекция, пед…нститут, небез…нтересный, 
небез…злишне, трѐх…мпульсный.

 







Следует запомнить правописание заимствованных 
слов, в которых приставки пре- и при- отсутствуют:

Преамбула, превалировать, 
президент, преимущество, 
премьера, прерогатива,  
престиж, претендент, 
претензия, прецендент, 
преемник , превратный.

Привидение, привилегия, 
приданое, приключение, 
примадонна, примитив, 
принуждение, приоритет, 
принципиальный,  присяга, 
притязания.



  ПРОЧИТАТЬ, ОБЪЯСНИТЬ НАПИСАНИЕ ПРЕ- 
ИЛИ ПРИ-.



Упражнение 7 . Спишите, вставьте Е или И. 

              Старинное пр...дание, камень пр...ткновения, пр...чуды 
природы, пр...ступить (к делу), богатое пр...даное, пр...
вратности судьбы, пр...одоление препятствий, не надо пр...
рекаться, пр...знание в содеянном, пр...бывать в бездействии, 
беспр...кословно повиноваться, пр...верженец новых взглядов, 
пр...дать друга, пр...мирить врагов, пр...бытие поезда, непр...
менное условие, полезное пр...обретение, жизнь без пр...крас, 
пр...забавный случай, пр...ломление лучей, пр...вышение 
полномочий, пр...остановить слушание дела, давать пр...сягу, 
искатели пр...ключений



Списать текст, вставить пропущенные 
буквы и расставить недостающие знаки 
препинания.
Соседские реб…тишки пр…дл…жили нам пойти с ними на 
рыбалку. Соб…рались мы весь вечер пр…готовили удочки 
пр…манку.

         Со…нце едва пок…залось над горизонтом, когда мы 
отправились на речку. Его лучи едва к…сались в…рхушек 
д…р…вьев и они пр..обр…тали пр…чудливые оч…ртания. В 
низинах ещё ра(с/сс)тилался туман.

             Уз..ая доро..ка пр…вела нас к речке. Лё..кий ветерок 
шев…лил листьями деревьев и приятно ..свежал лицо. Мы 
от…скали удо..ное место и закинули удочки.

                Между тем со..нце пр…гревало землю. Его лучи осветили 
окрес…ность и пр…образили всё вокруг. На траве забл…стели 
капельки р…сы в пр…брежных камышах зашев…лились утки.

К обеду мы вернулись д…мой с хорошим уловом.



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ.
Перепишите текст, вставляя недостающие 
орфограммы, знаки препинания. Объясните 
написание приставок.
Обманчивый лес
         Однажды, охотясь в густом лесу, король Генрих напал на след 
пр...красной горной к..зы и, пр...следуя ее, отстал от своей 
охотничьей свиты на б..льшое ра...стояние.

           Ра..драженные запахом зверя, его собаки так увлеклись п...
гоней, что ...скоре не стало слышно даже их лая. Между тем нез...
метно ...гущался вечер, и н...ступила ночь. Тут король понял, что 
заблудился. И...дали д...носились призывные звуки охотничьих 
рогов но чем ближе, как казалось королю, он шел к ним, тем слабее 
звучали рога. С досадой в...помнил Генрих о том  как ...бивчивы и 
капризны громкие звуки в горных л..сах и какой предательский 
пересмешник - горное эхо. Но было уже поз..но. Пр...дстояло  п..
реночевать в л..су.         (По А. Куприну)


